

Eloge de Chillida : Poétique de la matière

Miguel de Beistegui



Eloge de Chillida: Poétique de la matière Miguel de Beistegui

Telecharger Eloge de Chillida : Poétique de la matière ...pdf

Lire en Ligne Eloge de Chillida: Poétique de la matière ...pdf

Eloge de Chillida : Poétique de la matière

Miguel de Beistegui

Eloge de Chillida: Poétique de la matière Miguel de Beistegui

Téléchargez et lisez en ligne Eloge de Chillida : Poétique de la matière Miguel de Beistegui

96 pages

Extrait

«En s'engageant dans la voie de l'abstraction pure, l'art du XXe siècle fit preuve d'une audace extrême, puisqu'il dut effacer toute trace du monde en tant que tel». Jusque-là, l'abstraction avait souhaité préserver l'individualité des choses et des êtres, fût-ce à contrecoeur. Mais, poussant sa propre logique jusqu'au bout, rompant avec le monde phénoménal ou organique, elle atteignit enfin à cet absolu qu'elle avait toujours visé, le réalisant désormais absolument par la production de pures formes. Pour la nouvelle abstraction, l'oeuvre devint le monde à lui tout seul, et du monde lui-même il ne resta pour elle plus rien à extraire ni à tirer. Ce tournant mit fin à toute prétention naturaliste : au monde de la nature s'opposa un monde purement idéal, le seul qui valût désormais la peine d'être habité. À bien des égards, il est plus proche de celui des mathématiques que de celui de la représentation artistique, puisqu'il traduit dans le langage des sens un ordre que Platon ne reconnaissait qu'aux objets intelligibles et aux vérités éternelles. Peuplé de formes abstraites, c'est-à-dire d'essences et d'idéalités, il dégage une beauté sereine et un ordre paisible, garantis par le style géométrique, les lois immuables de la symétrie et du rythme, ainsi que par sa ligne régulière, où vient se réfugier le désir profond et peut-être insurmontable de se prémunir contre les secousses et les soubresauts du monde extérieur : «Car ici, comme le dit Worringer, toute trace de lien avec la vie, et encore plus de dépendance envers elle, a disparu ; ici règne la forme la plus absolue et la plus pure des abstractions; tout ici est loi et nécessité, tandis que partout ailleurs règne l'organique». La forme n'exprime plus la vie, comme dans le naturalisme, mais l'essence. L'espace, et la profondeur en particulier, dans la mesure où ils désignent une dimension essentielle de la perception, et donc de la vie, sont désormais perçus comme un obstacle à la réalisation de l'abstraction et de son absolu. Il convient donc de les réduire au maximum, voire de les éliminer. C'est ainsi que les relations de profondeur et de perception se transforment en relations de plan et d'intelligence, que l'espace même de l'abstraction se réduit aux seules dimensions de la verticalité et de l'horizontalité, permettant ainsi à la forme et au fond d'apparaître sur un plan unique, une pure surface. Fond et forme se situent désormais à égale distance de la vision du spectateur et ne sont départagés que par une ligne régulière, le contour. Celui-ci isole la forme comme une essence, soit comme une substance libérée de ses accidents comme de la menace de sa propre déformation, de sa corruption et de son devenir. Un tel phénomène, déjà présent, nous dit Worringer, dans les dessins de l'art égyptien, se voit porté à un degré d'expression plus radical encore dans l'abstraction moderne et contemporaine, la ligne de celle-ci ne se contentant même plus d'épouser le contour d'un objet, aussi régulier soit-il. Empruntant à Mondrian les termes de sa A/eue Gestaltung, on pourrait dire que le but premier de l'abstraction moderne fut d'exprimer l'universel au moyen de l'individuel, compris ici comme forme pure (et non plus comme simple contour). Chaque style de l'histoire, nous dit Mondrian, est comme la manifestation temporelle d'un contenu intemporel. Celui-ci correspond à ce que Mondrian appelle l'universel dans le style, tandis que sa manifestation temporelle en incarne la forme individuelle. Or, nous dit l'artiste, le temps est enfin venu pour l'art de signifier l'universel par le style, c'est-à-dire par l'individuel. Il s'agit désormais de permettre au style lui-même de devenir pleinement visible et l'objet même de l'oeuvre. Dans la mesure où le style ne peut se donner à voir en tant que tel que dans la représentation d'un objet, l'art doit devenir abstrait. Par là même, l'élan stylistique, voire stylisant, qui animait le maniérisme du XVIe siècle est poussé jusqu'à sa limite logique et le modernisme s'impose comme le triomphe du style en art. Présentation de l'éditeur Bien qu'abstraite, l'oeuvre de Chillida échappe au jeu de l'idéalisme pur et géométrique de l'abstraction formelle comme au matérialisme de l'abstraction brute. Elle ne vise ni une réalité stable et intemporelle surplombant la nature et son devenir ni les profondeurs du chaos primitif. Elle trace plutôt une voie entre ces deux extrêmes et découvre un monde - celui-là même que nous habitons - étranger et familier à la fois, transformé et pourtant reconnaissable.

Or ce monde n'est pas avant tout celui des choses, mais des éléments (la lumière, le feu, l'eau, l'air), véritable alphabet naturel dans lequel s'écrit notre existence, entre ciel et terre. Si l'artiste transforme la matière, ça

n'est pas afin de lui échapper, mais afin d'en libérer un nouveau visage et une nouvelle sonorité, afin de la laisser rêver. C'est ainsi, comme le disait Bachelard, que le matérialisme externe de la pensée scientifique et technique s'efface devant le matérialisme songeur de l'art et que la lévitation l'emporte sur la gravitation.

Miguel de Beistegui enseigne la philosophie française et allemande du XXe siècle à l'Université de Warwick (Royaume-Uni). Il est l'auteur de nombreux ouvrages sur Heidegger (Heidegger and the Political, Routledge, 1998; Thinking with Heidegger, Indiana University Press, 2003; The New Heidegger, Continuum, 2005), Deleuze (Immanence and Philosophy: Deleuze, Edimburgh University Press, 2010) et Proust (Jouissance de Proust. Pour une esthétique de la métaphore, Encre marine, 2007), ainsi qu'un ouvrage d'ontologie (Truth and Genesis: Philosophy as Differential Ontology, Indiana University Press, 2004). Biographie de l'auteur Miguel de Beistegui enseigne la philosophie française et allemande du XXe siècle à l'Université de Warwick (Royaume-Uni). Il est l'auteur de nombreux ouvrages sur Heidegger, Deleuze et Proust, ainsi qu'un ouvrage d'ontologie.

Download and Read Online Eloge de Chillida : Poétique de la matière Miguel de Beistegui #X3PGHSQ47VE

Lire Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui pour ebook en ligneEloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Téléchargement gratuit de PDF, livres audio, livres à lire, bons livres à lire, livres bon marché, bons livres, livres en ligne, livres en ligne, revues de livres epub, lecture de livres en ligne, livres à lire en ligne, bibliothèque en ligne, bons livres à lire, PDF Les meilleurs livres à lire, les meilleurs livres pour lire les livres Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui à lire en ligne.Online Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui ebook Téléchargement PDFEloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui DocEloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poétique de la matière par Miguel de Beistegui Eloge de Chillida : Poéti

X3PGHSQ47VEX3PGHSQ47VE